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Не секрет, что именно поли-
тика Президента Ильхама 

Алиева, ставящая приорите-
том развитие Азербайджана 
как страны «зеленого» роста 
к 2030 году, дала мощный им-
пульс трансформации энерге-
тического сектора, развитию 
в его составе такой новой для 
нас отрасли, как возобновляе-
мые источники энергии (ВИЭ), 
или альтернативной энергетики. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В частности, важной составляю-
щей развития в Азербайджане аль-
тернативной, нетрадиционной энер-
гетики стали развитие освобожден-
ных территорий как «зон «зеленой» 
энергетики», совместная реализа-
ция проектов «зеленой» энергети-
ки промышленного масштаба с из-
вестными международными энер-
гетическими компаниями, участие 
в инициативах, связанных с сокра-
щением выбросов парниковых газов.

То, что Азербайджан добьется 
в сфере развития ВИЭ большого успе-
ха, не вызывает сомнений. Тем бо-
лее когда речь заходит о конкретных 
фактах. Так, недавно стало извест-
но, что до 2027 года в Азербайджа-
не будут введены в эксплуатацию 
восемь электростанций промыш-
ленного масштаба для увеличения 
доли ВИЭ в общем объеме выработ-
ки электро энергии до 33%.

Своим мнением по поводу ны-
нешнего состояния и перспектив ВИЭ 
в нашей стране в интервью газете 
«Бакинский рабочий» поделился 
заместитель директора Агентства 
по возобновляемым источникам 
энергии при Министерстве энер-
гетики Азербайджанской Респу-
блики Кямран Гусейнов.  

- Каковы планы по развитию 
солнечных (СЭС) и ветряных (ВЭС) 
электростанций в Азербайджане 
в этом году: какие новые мощно-
сти будут введены в строй, а ка-
кие электростанции планируют  
построить?

- С рядом иностранных инве-
сторов (компаний) подписаны со-
глашения относительно развития 
возобновляемых источников энер-
гии в Азербайджане. Продолжаются 
работы по реализации проекта ВЭС 
«Хызы-Абшерон» мощностью 240 
МВт совместно с компанией ACWA 
Power и СЭС «Шафаг» мощностью 
240 МВт в Джебраильском районе 
совместно с bp. Кроме того, на цере-
монии открытия Гарадагской СЭС 
были подписаны инвестиционные 
контракты на строительство элек-
тростанций общей установленной 
мощностью 1000 МВт с компани-
ей Masdar. Согласно соглашениям, 
планируется построить солнечные 
электростанции мощностью 445 МВт 
в Билясуварском районе и 315 МВт 
в поселке Банка Нефтчалинского рай-
она, а также ветряную электростан-
цию мощностью 240 МВт в Абше-
рон-Гарадагском районе. 

Согласно Указу Президента Азер-
байджанской Республики от 20 фев-
раля 2024 года были утверждены до-
бавления в соответствующий кон-
тракт, касающийся строительства ВЭС 
мощностью 240 МВт, осуществляе-
мого компанией ACWA Power, для 
улучшения необходимой внешней 
и внутренней инфраструктур в рай оне 
реализации проекта, подключения 
ветроэлектростанции к сети электро-
передачи в предусмотренные сроки 
и параметры. Также в соответству-
ющем указе были отражены меры 

по реализации других администра-
тивных и технических вопросов, не-
обходимые для обеспечения своев-
ременной имплементации проекта. 
К сожалению, имеет место серьез-
ная задержка с вводом в эксплуата-
цию  ВЭС «Хызы-Абшерон», кото-
рый должен был состояться в пер-
вом квартале этого года, но теперь 
ввод в строй перенесен на его ко-
нец. Это связано с задержкой по-
ставок лопастей для ветрогенера-
торов, что в свою очередь обуслов-
лено логистическими сложностями 
по причине не зависящих от нас ге-

ополитических событий в соседних 
с нами регионах.

- Как известно, в прошлом году 
на ВЭС и СЭС в Азербайджане 
было выработано всего 136 млн 
кВт/ч электроэнергии, в то время 
как в 2022 году - 144,2 млн кВт/ч, 
а в 2021-м - 146,7 млн кВт/ч. То есть 
вместо ожидаемого роста мы видим 
постепенное сокращение выработ-
ки электроэнергии на СЭС и ВЭС 
в Азербайджане за последние три 
года. С чем это связано, тем более 
что в прошлом году была введена 
в строй крупнейшая в регионе Га-
радагская СЭС?

- Снижение действительно име-
ло место в последние годы и прои-
зошло в основном за счет сниже-
ния производства ветроэнергети-
ческих установок, что связано с их 
естественной амортизацией и из-
носом оборудования. Ввиду этого 
произошло относительное сниже-
ние производства электроэнергии. 

В то же время хочу напомнить, 
что с вводом в эксплуатацию сол-
нечной электростанции «Гарадаг» 
установленной мощностью 230 МВт, 
согласно оперативным данным, об-
народованным Минэнерго, в начале 
этого года наблюдается значительный 
рост производства электро энергии 
на солнечных электростанциях. Так, 
если в январе 2023 года производ-
ство солнечной энергии в стране со-
ставило 3,93 млн кВт/ч, то в январе 
текущего года этот показатель со-
ставил уже 18,2 млн кВт/ч. То есть 
налицо рост производства электро-
энергии только за счет солнечной 
энергии примерно в 4,6 раза, и это 
является достаточно значительным 
показателем. Разумеется, данный 
рост в первую очередь связан с на-
чалом работы СЭС «Гарадаг». Со-
ответственно можно быть уверен-
ными, что в ближайшие месяцы мы 
сможем увидеть постоянный рост 
производства электроэнергии в на-
шей стране за счет энергии солнца.

- На какой стадии реализации 
находятся проекты по строитель-

ству СЭС в Нахчыванской Авто-
номной Республике и оффшорных 
ВЭС на Каспии?

- Согласно детальному Плану 
действий на 2023-2024 годы «Госу-
дарственной программы социаль-
но-экономического развития Нахчы-
ванской Автономной Республики на 
2023-2027 годы» намечена подготов-
ка Концепции и Плана действий по 
созданию «Зеленой» энергетической 
зоны» в Нахчыванской Автономной 
Республике.

С целью имплементации про-
ектов возобновляемой энергетики 

в Нахчыване были подписаны кон-
тракты с компаниями Nobel Energy 
Management, TotalEnergies и A-Z Czech 
Engineering на строительство элек-
тростанций «зеленой» энергетики 
общей установленной мощностью 
свыше 1000 МВт.

Что касается оффшорных про-
ектов, то в настоящее время продол-
жается процесс определения зон для 
реализации проектов ВЭС для заме-
ра силы ветра и далее строительства 
ветроэлектростанций на Каспии со-
гласно соглашениям, подписанным 
с такими компаниями, как Masdar, 
ACWA Power и FFI и др.

- Согласно прогнозу, уже в 2024 
году ветряные и солнечные элек-
тростанции в Азербайджане про-
изведут 669 млн кВт/ч электроэнер-
гии, а в 2025 году планируется вы-
ход на выработку 1,7 млрд кВт/ч. 
Насколько реальны эти прогнозы?

- В 2024 году Гарадагская СЭС уже 
заработает на полную мощность и, 
таким образом, производство элек-
троэнергии на ней превысит 500 млн 
кВт/ч. Если добавить к этому сред-
нюю выработку 140 млн кВт/ч суще-
ствовавших ранее ветряных и сол-
нечных электростанций, то прогноз 
2024 года практически сбудется. 

Что касается будущего года,  ожи-
дается, что в 2025 году заработает 
ветряная электростанция компании 
Acwa Power мощностью 240 МВт, это 
будет означать дополнительные 500-
900 млн кВт/ч «зеленой» электро-
энергии ежегодно. Также в следу-
ющем году ожидается вступление 
в строй СЭС «Шафаг» мощностью 
240 МВт компании bp в Джебраиль-
ском районе, которая в свою очередь 
будет генерировать не менее 500 млн 
кВт/ч ежегодно. То есть прогноз на 
2025 год тоже вполне реализуем.

- Ожидается, что к концу 2027 
года в энергетическую систему стра-
ны будут интегрированы 1870 мега-
ватт «зеленой» энергии, и в резуль-
тате доля возобновляемых источни-
ков энергии в общей установленной 
мощности электростанций Азер-

байджана достигнет 33%, что боль-
ше запланированной цели на 30%. 
Насколько это осуществимо?

- Хотел бы отметить в первую оче-
редь тот факт, что на основе оконча-
тельных результатов исследований 
и расчетов относительно энергоба-
ланса страны, проведенных между-
народными консалтинговыми ком-
паниями, к концу 2027 года в энер-
гетическую систему страны будет 
интегрировано около 2 ГВт «зеле-
ной» энергии. 

Реалистичность прогноза неслож-
но проверить простым подсчетом уже 
реализованных и готовящихся к ре-
ализации проектов. Так, 26 октября 
прошлого года при участии господи-
на Президента была открыта Гара-
дагская электростанция - крупней-
шая СЭС промышленного масшта-
ба в Каспийском регионе и регионе 
СНГ. С вводом в эксплуатацию этой 
электростанции доля возобновля-
емых источников энергии в общей 
установленной мощности энергоси-
стемы Азербайджана достигла 20,3%. 

Кроме того, уже стартовали ра-
боты по реализации солнечных и ве-
тряных электростанций общей уста-
новленной мощностью 1480 МВт. 
Согласно соглашениям, подписан-
ным с иностранными компаниями 
относительно реализации проек-
тов «зеленой» энергетики в Нахчы-
ване, могу сказать, что цель по уве-
личению доли ВИЭ до 33% от общей 
установленной мощности всех элек-
тростанций Азербайджана к концу 
2027 года является достаточно реа-
листичной и достижимой.

Более того, не следует забывать, 
что возможности инвестиций в «зеле-
ную» энергетику возрастут с восста-
новлением мощностей малых гидро-
электростанций на освобожденных 
территориях, в том числе с созданием 
гидроэлектростанций «Худаферин», 
«Гыз галасы», «Ордубад», «Тиви».

- Как могут помочь развитию 
электроэнергетики страны малые 
частные СЭС мощностью до 150 
кВт? Насколько это вообще рен-
табельно с экономической точки 
зрения?

- В сентябре прошлого года со-
ответствующим постановлением Ка-
бинета Министров Азербайджанской 
Республики были утверждены Пра-
вила реализации механизма поддерж-
ки активных потребителей. 

«Активным потребителем», по-
мимо потребления электроэнергии, 
считается юридическое или физиче-
ское лицо, производящее «зеленую» 
электроэнергию посредством уста-
новок мощностью до 150 КВт. Выше-
указанное постановление позволяет 
передавать электроэнергию, произ-
водимую малыми электростанция-
ми, работающими на возобновляе-
мых источниках энергии, в энергоси-
стему для компенсации избыточного 
потребления, а также получать элек-
троэнергию из сети, если потребле-
ние превышает производство. 

«Активные потребители» могут 
генерировать и потреблять элек-
троэнергию, устанавливая солнеч-
ные панели, небольшие ветряные 
турбины или другие установки, ос-
нованные на ВИЭ, в своих домах 
и на предприятиях. Они могут пе-
редавать излишки произведенной 
электроэнергии в электросеть и при 
необходимости покупать электро-
энергию из сети. Если количество 
электроэнергии, переданное актив-
ным потребителем в сеть в тече-
ние месяца, превышает то, что он 
получает из сети, оно учитывается 
в учете следующего месяца и ком-
пенсируется.

До 2027 года в Азербайджане будут введе-
ны в эксплуатацию восемь электростан-
ций промышленного масштаба для увели-
чения доли ВИЭ в общем объеме выработ-
ки электроэнергии до 33%

Реалистичные прогнозы 
Производство электроэнергии за счет ВИЭ в Азербайджане будет расти с каждым годом

Британо-азербайджанская 
торговая палата организова-
ла мероприятие, посвящен-
ное подготовке к 29-й сессии 
Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29), кото-
рая пройдет в этом году в Азер-
байджане, сообщает посольство 
Азербайджана в Лондоне.

В мероприятии приняли уча-
стие торговый представитель пре-
мьер-министра Великобритании по 
Азербайджану баронесса Эмма Ни-
колсон, посол Азербайджана в Ве-
ликобритании Элин Сулейманов, 
бизнесмены двух стран, а также 
эксперты по вопросам изменения 
климата.

Баронесса Эмма Николсон выра-
зила удовлетворение тем, что COP29 
пройдет в Азербайджане, отметила 
важность проведения такого меро-
приятия в Баку.

«Я очень счастлива, что COP29 
пройдет в Азербайджане. В Баку ча-
сто, можно сказать, несколько раз 
в год проводятся масштабные ме-
роприятия, поэтому я думаю, что 
Азербайджан проведет COP29 на 
высоком уровне, - сказала баронесса 
Эмма Николсон, отметив, что Азер-
байджан многое делает для достиже-
ния цели нулевых выбросов. - Азер-
байджан - очень красивая страна. 
Но есть много фактов об этой стра-

не, о которых другие государства 
не знают. Это также первая страна 
на Востоке, которая предоставила 
женщинам право избирать и быть 
избранными. Азербайджан находит-
ся  в авангарде достижений в обла-
сти борьбы с изменением климата 
и тесно сотрудничает с bp в этой сфе-
ре. Проведение COP29 в Азербайд-
жане вызывает большой интерес».

Заместитель проректора по во-
просам бизнеса и инновациям Уни-
верситета Эксетера Стюарт Бро-
килхерст рассказал о потенциальных 
глобальных климатических рисках 
и проинформировал участников ме-
роприятия о ключевых факторах, 
влияющих на изменение климата.

Посол Азербайджана в Велико-
британии Элин Сулейманов сооб-
щил, что Азербайджан имеет бога-
тый опыт организации крупных меж-
дународных мероприятий и может 
уверенно выполнить требования, 
связанные с проведением COP29.

На мероприятии также высту-
пили председатель правления Азер-
байджанской операционной ком-
пании COP29 Нармин Джарчало-
ва, заместитель исполнительного 
директора Агентства поощрения 
экспорта и инвестиций Азербайд-
жанской Республики (AZPROMO) 
Зохраб Гадиров и исполнительный 
директор ОАО «Азербайджанская 
инвестиционная компания» Ульви 
Мансуров.

Лондон поддерживает Баку
Баронесса Эмма Николсон: Я очень счастлива,  

что COP29 пройдет в Азербайджане

В Агентстве государственной 
поддержки неправительствен-
ных организаций (НПО) прошла 
встреча с экспертами в области 
экологии и представителями 
НПО, включенных в Оргко-
митет по проведению 29-й сес-
сии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29).

На встрече обсуждены вопро-
сы, касающиеся ожиданий азер-

байджанских НПО от COP29 и их 
активного участия в этой конфе-
ренции.

Собравшиеся говорили о том, 
что включение в Оргкомитет наря-
ду с госструктурами представите-
лей институтов гражданского об-
щества является ярким примером 
благоприятных условий для НПО 
в Азербайджане и большого к ним 
доверия.

Отдел информации

Показатель высокого доверия
В рамках подготовки к COP29 состоялась встреча 

с представителями НПО и экспертами

Шестой Климатический саммит 
ООН открылся в Найроби, где 
расположена штаб-квартира 
Программы ООН по окружа-
ющей среде, передает ТАСС.

«Мы рады засвидетельствовать 
присутствие на саммите 7300 участ-
ников, 150 министров из более чем 
100 стран, это самые большие пока-
затели за всю историю», - сказала на 

брифинге исполнительный директор 
Программы ООН Ингер Андерсен.

По словам президента Климати-
ческого саммита и министра энер-
гетики и устойчивого развития Ма-
рокко Лейлы Бенали, в ходе самми-
та будет рассмотрено и может быть 
принято около 19 резолюций, каса-
ющихся различных аспектов кли-
матической повестки.

Кроме того, в один из дней сам-

мита пройдет обсуждение глобаль-
ных вызовов на высшем уровне, от-
метила министр охраны окружающей 
среды и лесного хозяйства Кении 
Розелинда Соипан Туйя. «Клима-
тический саммит будет, без сомне-
ний, интенсивным мероприятием, 
где на высшем уровне лидеры стран 
обсудят общие проблемы. Также за-
планированы некоторые двусторон-
ние встречи», - сказала она в ходе 

церемонии открытия.
Шестой Климатический саммит 

ООН проходит в Найроби с 26 фев-
раля по 1 марта на базе отделения 
ООН. В сентябре 2023 года в Най-
роби проходил первый в истории 
Африканский климатический сам-
мит, в ходе которого была подписа-
на Найробийская декларация. В ней 
предлагается ввести глобальный на-
лог для финансирования программ 

в области защиты климата. Во встрече 
приняли участие 17 глав государств 
и правительств Африки, генеральный 
секретарь ООН Антониу Гутерриш, 

ученые, крупные инвесторы, специ-
алисты в области новейших техно-
логий. Саммит прошел под эгидой 
Кении и Африканского союза. 

Планета перед глобальными вызовами
В Найроби стартовал Климатический саммит ООН
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